
De JL G       24 octobre 2022

 Merci pour le regard que tu nous offres sur le contenu de ce livre, qui parle surtout du 
mariage, et donc me rejoint + que le divorce : avec sa table des matières et surtout ton 
résumé. Voilà 2 bons guides qui donnent vraiment envie d'aller + loin dans ce mariage, 
après 48 ans de pratique !   Et si dans mon esprit "du lourd" s'annonçait : eh bien, à leur 
lecture, c'est du léger, et du léger qui me donne envie d'aller + loin dans ce livre

Je vais faire connaître ce livre auprès de "vieux" mariés, comme nous, et aussi de jeunes 
"remariés"

De JL.G Le 23 decembre 2022.

J’en suis au dernier chapitre ( en cours ) et quel CRESCENDO sur le mariage chrétien ! 
Bravo pour ton style mi poétique mi spirituel Un régal avec la GRÂCE qui nous habite et 
t’habite en particulier car tu en témoignes très fort. Seul un vrai et profond croyant tel que 
toi peut s exprimer comme tu le fais ! Grand merci donc pour ces 2 mois de lecture. 

J'ai vraiment pris plaisir à te lire, pendant 2 mois. Car il y a de la matière et quelle 
matière !  J'ai bien compris ton argumentaire contre le sort qui était fait par "la lettre de la 
Règle",  et l'absence de miséricorde, "traditionnellement" envers les divorcés  qui se 
remettent en couple

Et la "procédure" de réconciliation que tu proposes, avec tout la délicatesse requise face à
la "fracture". Délicatesse et relations à conserver entre ex-conjoints, avec les attitudes 
profondes afférentes. Cela m'éclaire dans mon petit cas particulier...

Évidemment que mon intérêt pour ton livre va surtout à ce que tu décris du mariage 
chrétien dans ses dimensions spirituelles, en perpétuel devenir, et qui englobent toutes les
autres dimensions du couple ( que tu ne négliges pas )

Ce que j'appelle "apothéose du Mariage Chrétien"  où l'on sent bien l'élévation des 2 
membres du couple vers vrai homme et vraie femme tels que "images et ressemblances"  
à 2 !   Merci pour cette re visitation de mon sacrément de Mariage !  On va partager .

De L.F le 26 septembre 2022

Je vous suis très reconnaissant pour l’envoi des documents présentant votre ouvrage. J’ai
d’abord – comme souvent quand on aborde un livre – consulté la table des matières. J’ai
ensuite lu le long résumé de votre ouvrage. J’ai été impressionné par votre capacité à
prendre  en  compte  toutes  ces  dimensions,  que  l’on  oppose  malheureusement  trop
souvent, entre histoire, droit, psychologie, spiritualité… Il me semble tellement important
de chercher à tout prendre en compte, non pas pour confondre les domaines mais pour ne
pas enfermer l’être humain dans des tiroirs hermétiques les uns des autres. Bravo pour
cette belle attention !

 



J’espère que votre ouvrage rencontrera l’attention qu’il semble mériter. Je suis en tous cas
convaincu que c’est un sujet important. Je participais récemment à table, ici à Rome, à 
une discussion sur ce sujet, l’un des prêtres étant concerné par la mise en application des 
orientations pastorales d’Amoris Laetitia. Il y a encore du chemin à parcourir, dans la 
fidélité à la Révélation biblique qui reste la norme essentielle à partir de laquelle nous 
sommes appelés à penser ces questions tout en reconnaissant le caractère sacré, unique,
de chaque histoire de vie, surtout quand elle a été ou qu’elle est marquée par des 
souffrances.
 

De A.F. le 26 septembre.

Vous avez accompli un remarquable travail, la table des matières de votre ouvrage en 
témoigne avec éloquence. Il sera certainement fécond parce que vous parlez d’expérience
avec compétence et probité.
Je souhaite que les « retours » que vous recevrez des lecteurs vous en apportent une 
réconfortante et encourageante preuve.

De J.M. le 24 Octobre 2022.

C'est une très bonne nouvelle que tu nous annonces, avec la rédaction de ton ouvrage 
terminée, puis imprimée. Quel travail et quelle fidélité de ta part pour aller au bout... !
 Au vu de la synthèse que tu nous fais, et du sommaire, je pense que ton livre va 
intéresser tout particulièrement ceux qui cherchent, enseignent, témoignent à propos du 
couple et qui attendent avec intérêt tout geste de la hiérarchie de l'Eglise pour assouplir 
des positions trop longtemps fermées ou étriquées, ou pour s'intéresser, en qualité et en 
profondeur, à la réalité des couples séparés, divorcés...
 Je fais donc passer ton mail aux personnes responsables de et dans l'axe "couples" au 
sein de Fondacio-France, 

De JM. D  le 12 Octobre 2022.

Croyez bien que j'ai lu avec grand intérêt le long résumé que vous m'avez envoyé de votre
ouvrage "Le Mystère résistant". C'est en effet une oeuvre conséquente et magistrale, dans
laquelle vous vous êtes remarquablement investi.
Gageons que cette "somme", dans laquelle se croisent un grand nombre de disciplines, 
pourra éclairer et nourrir très positivement les réflexions, pastorales, spirituelles et 
théologiques, sur ce sujet (ce "Mystère résistant") qui touche de nombreux chrétiens. Un 
ouvrage qui devrait pouvoir se trouver dans toutes les bibliothèques des facultés de 
théologie ou des séminaires, mais également d'un grand nombre de Décastères romains.
Votre livre, qui certes ne s'adressera pas d'emblée à un "grand public", est très 
remarquable, et pourra sans nul doute servir de base de travail pour d'autres théologiens, 
pasteurs, canonistes ou accompagnateurs spirituels souhaitant se saisir à leur tour de la 
question et y apporter d'autres avancées.
J'apprécie également, grandement, le vocabulaire quelque peu nouveau que vous 
employez, ainsi que la force de certaines formules ou formulations (la souffrance 
séparative, la rencontre espérée avec Jésus-Fracture, le mystère de l'Un dans l'Amour, 
etc.).



Bref, on ne peut que vous remercier pour l'excellence de votre recherche, et souhaiter 
qu'elle puisse ouvrir et éclairer un chemin pour le plus grand nombre possible de 
chrétiens.

De C.D.  Le 5 Octobre 2022.

Un grand merci de nous associer à la sortie de cet ouvrage tant travaillé. Je suis très 
admirative de vos années de travail sur ce sujet qui vous anime.
J’ai pris le temps de lire vos PJ ( dont surtout le long résumé) et je découvre que vous 
avez également des talents d’historien en plus de ceux de psychiatre et de théologien…
que de casquettes à votre actif et je comprends mieux l’épaisseur du volume. 
Je réalise aussi combien la nomination de notre cher Pape Francois a du vous apparaître 
comme providentielle et combien Amoris Laëtitia a du être pour vous un signe du ciel à 
poursuivre votre ouvrage.

De MJ D. Le 16 Janvier 2023.

Je le  répète,  ton écriture est  belle,  précise,  agréable,  poétique,  compréhensible
dans sa forme, même si de temps à autre le fond m’est resté inaccessible.
J’ai quasiment tout lu, parfois à petites goulées. J’ai beaucoup appris. Ton texte est riche 

L’histoire du mariage m’a bien-sûr passionnée et cela, à plusieurs niveaux :  son
histoire au sein de l’Église, les diverses formes et sens pour les uns et pour les autres, les
aspects civils, religieux, voire non formels d’union. 
        Passionnante aussi toute cette affaire de Règle et de Lettre de la Règle, du droit
canon, des points de vue théologique et spirituel, des apports des papes et de l’ouverture
dessinée par François.
       Passionnante enfin, l’histoire du SACREMENT de mariage. Je n’imaginais pas que le
mariage puisse avoir la place et le sens que tu lui donnes. En admettant cela, et bien sûr
son caractère sacré, je comprends l’indissolubilité du mariage et la fracture de l’Un lorsque
cette « union sacrée » échoue. Et l’immense souffrance 

      Il faut un socle de foi très solide pour te suivre… Tu es un fou de Dieu.
Je ne suis pas sûre que les couples qui se sont mariés chrétiennement aient eu ce niveau
de conscience et/ou d’engagement… . 

Ce que j’admire, c’est ta foi, Dieu au-dessus de tout, source et fin de tout. Tu me
provoques aussi, parce que tu n’as pas perdu cet idéal d’Amour incarné, manifesté par
Jésus…Comme on est loin de l’Amour dans l’amour, dans notre monde !
Tu réhabilites l’AMOUR et l’amour.

Je n’imaginais qu’un couple chrétien qui divorce pouvait vivre une telle souffrance,
une telle déchirure spirituelle ! 
        A plusieurs reprises tu parles d’accompagnement et de réinventer des rites (super
idée).  Par  exemple,  concernant  l’accès  au  sacrement  de  mariage,  tu  proposes  une
pédagogie graduelle en quatre étapes, je trouve cela très beau, mais je me demande si
des jeunes ou moins jeunes, sont encore prêts à s’engager dans une telle dynamique.



 
        Pour terminer, je reviens vers ton texte : « Empêtrée dans des siècles de blocage sur
la question sexuelle, notre Église a besoin d’une libération. Faute de quoi les points de
vue moraux et canoniques continueront à l’emporter sur les points de vue théologiques et
spirituels », dis-tu. On est bien d’accord.

         J’espère que ton ouvrage trouvera de nombreux échos, qu’il sera partagé et source
de découvertes et de débats. Qu’il rencontrera un public érudit.


